
Consejeras 
definirán 
protocolos de 
defensa de la 
mujer en el Core

CONTRA CONDUCTAS MACHISTAS

El aumento de la representa-
ción femenina en el Consejo 
Regional (Core), que hoy 
cuenta con 12 mujeres, 
de un total de 28 represen-

tantes trajo nuevos desafíos 
para el organismo, entre 
ellos, la necesidad de erradi-
car “micromachismos, 
que tienen que ver con la 

cultura, pero que no debe-
rían existir”, enfatizó la con-
sejera Javiera Vargas, una de 
las impulsoras de la idea.

Se creará Comisión de Mujer y Equidad de Género.

POLÍTICA PÁG.4
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ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Onemi refuerza prevención

Inundaciones, árboles caídos, tacos: 
la tónica tras las lluvias en la Región

CIUDAD PÁGS.5 A 7

DEPORTES PÁG.13

Gremios reaccionan a 
participación de 
trabajadores en 
decisión de empresas Quinteto auricielo aseguró el 

liderato y tendrá ventaja de loca-
lía en playoffs. El jueves recibe a 
Tinguiririca.

Primera tarea 
hecha: la UdeC  
es el mejor 
equipo de la 
fase regular
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Proyecto colectivo, que nació en 
2018 en las comunas de Lota y 
Tomé,  arrancó hace unos días su 
tercera y última versión en diferentes 
espacios públicos de Talcahuano, 
Concepción, Coronel y Penco.

Encuentro Arte y 
Desindustrialización 
prepara jornada final 
para mayo

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12
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“Diálogos sociales” 
toman protagonismo 
para la reforma  
tributaria del Gobierno
En Biobío el 19 de abril fue el inicio oficial a 
los diálogos sociales por la reforma tributaria, 
un proceso inédito para este tipo de iniciati-
vas que, por lo general, concita a un grupo 
reducido de expertos y grupos de interés.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

EDITORIAL: REFORMAS CON DIÁLOGO

Miércoles 27 de abril de 2022, Región del Biobío, N°5064, año XIV

CPC, CUT y Sindicato de Huachipato creen 
que podría ser una oportunidad de mejora.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SANTIAGO GEYWITZ  
Profesor del Departamento de Diseño y 
Manufactura USM.

Se celebró en estos días el Día 
Mundial del Emprendimiento, fecha 
que busca visibilizar a las personas 
que dan vida a nuevos proyectos e 
impulsan nuevos desarrollos. Pero 
¿qué se necesita para emprender? 
Seguramente, lo primero que pensa-
mos es tener una idea brillante, o al 
menos interesante que, desde cual-
quier punto de vista, conduzca más 
certeramente al éxito. 

Sin embargo, si indagamos un 
poco más veremos que en realidad 
una característica común de los em-
prendedores es que una buena par-
te de ellos ha fracasado varias veces. 

es una ampolleta, y si revisamos, Tho-
mas Alva Edison, para inventarla rea-
lizó muchísimos intentos fallidos, 
que obviamente no fueron exitosos, 
al extremo que un discípulo suyo le 
preguntó el por qué persistía en cons-
truir una ampolleta si con más de 
mil intentos no había conseguido 
más que fracasos, a lo que Edison, res-
pondió: “no son fracasos, he conse-
guido saber mil formas de cómo no 
se debe hacer una ampolleta”. 

Volvemos entonces al concepto 
inicial, una buena idea parece fácil de 
mirar, pero es un poco más comple-
jo si revisamos que hay detrás de esta, 
la cantidad de tiempo invertido y la 
persistencia. La perseverancia puede 
ser una cualidad de algunos, y mu-
chos no la tendremos, entonces es 
importante reconocer esta caracte-
rística en quienes la posean y apren-
der de ellos, y con ellos, emprender re-
quiere de muchos factores, y por su-
puesto tiene muchas formas de fallar, 
y no solo con la perseverancia logra-
rás el éxito, debes también rodearte 
de buenas personas, reconocer capa-
cidades de otros, seguir tus metas, 
asesorarte de quienes tengan la ven-
taja de haber emprendido antes, y 
nuevamente persistir.

Allí aparece una cuestión muy im-
portante, como es la perseverancia, 
que se define como la capacidad de 
algunas personas de enfrentar y re-
cuperarse de situaciones difíciles, 
una y otra vez. Lo que debemos 
aprender entonces es a cultivar la 
perseverancia para levantarse cada 
vez que se intente emprender, por-
que si revisamos los porcentajes de 
éxito de los emprendimientos, vere-
mos que no es tan alto, lo que no de-
biese desalentarnos sino más bien 
instarnos a comenzar y estar dis-
puestos a persistir. 

Más que educarnos para empren-
der, debemos aprender sobre la per-
severancia y, desde la academia, re-
forzar las capacidades de nuestros 
estudiantes y futuros profesionales, 
y entregarles herramientas que les 
permitan enfrentar de mejor forma 
las distintas etapas de un emprendi-
miento, reforzar la perseverancia 
como cualidad fundamental para 
emprender, para automotivarse y 
para alcanzar sus propias metas, a 
pesar de los obstáculos y dificultades. 

La perseverancia no se aprende 
como una cátedra, sino más bien 
como una actitud de vida. El ícono 
del emprendimiento y la innovación 

Más que educarnos 

para emprender, 

debemos aprender 

sobre la perseverancia 

y, desde la academia, 

reforzar las 

capacidades de 

nuestros estudiantes y 

futuros profesionales.

¿Qué necesitamos para 
emprender?

CLAUDIA COLLIPAL  
Profesional de Turismo, Planificadora y Gestora 
Turística, experta en Turismo Sostenible, especialis-
ta en Formación en Turismo y Académica 
Universitaria. 

Expertos de las Naciones Unidas 
sobre el cambio climático, entrega-
ron en 2021 un informe en el que se-
ñalan que “se necesita una reduc-
ción del 45% de las emisiones de ga-
ses de efecto invernadero de aquí a 
2030 para evitar un calentamiento 
catastrófico y actualmente la ambi-
ción de los países sólo alcanzará 
para disminuirlos en un 1%”. 

Cualquier ser humano debiese 
estar preguntándose ¿Cómo ha-
remos para enfrentar tamaña ca-
tástrofe? ¿Qué hacemos en nues-
tras familias y trabajos? Las res-
puestas no son fáciles, pero existen 
formas y medidas, recomendacio-
nes y ejemplos exitosos para lo-
grar generar un cambio. En este 
contexto, hay un sector que ha sido 
pionero en esta materia, precursor 
de la sostenibilidad y del desarro-
llo sostenible desde su trinchera: el 
Turismo. 

Efectivamente, la Organización 
Mundial del Turismo se ha com-
portado siempre como el mejor 
alumno de la clase, por esta razón 

buenas prácticas y aportando al 
cumplimiento de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS).

ha difundido entre sus miembros 
todas las recomendaciones que 
se han dado en relación con la 
sostenibilidad. 

Fue así como en Chile, por ejem-
plo, la Agenda 21 (documento que 
entrega lineamientos para la ges-
tión sostenible del medio ambien-
te), se difundió en diversos organis-
mos del Estado, sin embargo, fue el 
ámbito turístico quien la visualizó 
como una verdadera bandera de 
lucha, ya que muchos de los prime-
ros profesionales del sector, aun-
que vinieran de otras áreas de es-
tudio, lograron comprender lo re-
levante del cuidado de los recursos 
naturales y culturales para el desa-
rrollo de la actividad. 

Desde la academia debemos es-
tar profundamente comprometi-
dos con el desarrollo turístico sus-
tentable con las comunidades lo-
cales y el medio ambiente, y a ser 
parte de la construcción de una 
mejor sociedad. Nuestra actividad 
debe aportar a frenar el daño del 
cambio climático, promoviendo 

Desde la academia debemos estar profundamente 
comprometidos con el desarrollo turístico 
sustentable con las comunidades locales y el 
medio ambiente, y a ser parte de la construcción 
de una mejor sociedad. 

Turismo sostenible  
y cambio climático

En la jornada de este 
martes, decenas de ca-
mioneros iniciaron su se-
gunda jornada de parali-
zación a nivel nacional, 
que llegó a su fin a media-
dos de la tarde luego de 
llegar a diversos acuerdos 
con el gobierno. 

Pero la situación dejó a 
más de un afectado por los 
diversos cortes y atocha-
mientos que se provoca-
ron en diversas rutas del 
país. Usuarios de la red so-
cial twitter criticaron la ac-
titud del gremio de camio-
neros y de paso solicita-
ron un plan que permita la 
implementación de más 
rutas de trenes para diver-
sos fines. 

 
 

David 
@DawHernan 
Vamos bien. Según leí, el 
gobierno está estudiando 
la implementación del 
tren Valparaíso - Santia-
go. Precioso comienzo que 
debe masificarse #Trenes-
ParaChile 
 
Elizabeth 
@ArenaChamorro 
No más camioneros pre-
potentes #TrenesPara-
Chile 
 
La Thay 
@yo_notuverojo 
Un gremio egoísta que 
solo se paraliza por sus 
propios intereses y de 
paso perjudicando a to-
dos los demás compatrio-
tas #TrenesParaChile 
 
Marcela Díaz 
@mdvillaflor 
Que nefasto el gremio de 
los camioneros. ¡No puede 
ser que tengan tanto po-
der! #TrenesParaChile 
 
Alejandro 
@dontfalling 
Los camioneros matones, 
se tienen que terminar. 
#TrenesParaChile

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

BDiálogos sociales: Reforma tributaria con las 
personas” es el título de la iniciativa que busca 
abrir espacios de diálogo y debate ciudadano, 
en todas las regiones de Chile, respecto a una 

de las materias más relevantes para el futuro del país. 
Los diálogos sociales responden a la aspiración del  Go-

bierno de concretar un nuevo pacto fiscal. Se requiere 
de ingresos para financiar el programa de gobierno, y ade-
más la reforma tributaria debería entregar seguridad en 
materia fiscal. Hasta el momento, los debates han esta-
do centrados en el consenso de que el país puede recau-
dar más, pero hay amplias diferencias de opinión respec-
to a cómo hacerlo, sobre la estructura de la carga tribu-
taria y su vinculación con las particularidades 
socioeconómicas del país.  

Es probable que de los diálogos sociales sobre una re-
forma tributaria el país llegue a conclusiones consen-
suadas respecto a la promoción del crecimiento con dis-
tribución y de forma sostenible, sobre la necesidad 
permanente de creación de empleo, de impulsar la in-
novación, las remuneraciones, la inversión pública y pri-
vada, entre otros ejes importantes. Se espera que sean 
parte de los debates el destino de los recursos que 
sean recaudados, principalmente con preocupación por 
las empresas de menor tamaño, los equilibrios necesa-
rios entre diferentes contribuyentes, el además de la 

Reformas con diálogo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

La madre del cordero 
  
Señora Directora: 

Ante el caso de la ex CORE de 
Atacama que fue condenada a de-
volver $ 45 millones por las remu-
neraciones que obtuvo en su cargo 
regional, al descubrirse que pre-
sentó una  Licencia de Educación 
Media falsa al postular al cargo... 

¿Qué esperan el gobierno y el 
Congreso, para trabajar sin demo-
ra, para que Chile tenga un proce-
so de selección de candidatos de 
verdad, muy exigente, hasta en los 
mínimos detalles, para filtrar a 
quienes postulen a parlamentario, 
alcalde, gobernador, CORE...? 

No resulta entendible que hoy 
día, cuando se saben perfecta-
mente de las grandes complejida-
des de las funciones de todos los 
cargos citados, de la vital impor-
tancia que tienen sus decisiones 
para la vida de todos los ciudada-
nos y además con las experien-
cias conocidas del decepcionante 
desempeño de muchos elegidos, 
que solo terminaron ó termina-
rán “calentando asiento”, pero 
muy bien apuntalados por séqui-
tos de asesores. 

Pero  la culpa no es toda de la Ex 
CORE de Atacama, ella solo des-

nudó la fragilidad del actual proce-
so de selección de candidatos, la 
gran culpa es de quienes han visto 
y  siguen viendo, que esto ocurre y 
no hacen nada para remediarlo. 

¿Por qué la falta de interés de to-
dos los Gobiernos, del Congreso y 
agreguemos a la Convención 
Constitucional, de no hacerse car-
go de las  falencias, del feble siste-
ma de selección de candidatos que 
tiene Chile ó no les interesa, no les 
conviene y prefieren que todo siga 
igual, sin mayores cambios? 

De seguro, saben perfectamente 
que con un proceso de selección 
de candidatos exigente, como se 
merece Chile, sería la muerte defi-
nitiva del nepotismo, amiguismo, 
de los premios de consuelo, pago 
de favores políticos y del funesto 
cuoteo político, etcétera, a lo me-
jor ahí está la madre del cordero. 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Mentirita piadosa 
  
Señora Directora: 

Cuando era pequeño muchas 
veces escuchaba de mi abuela que 
había dicho una “mentirita piado-
sa”, una especie de engaño que se 
hacía por un bien mayor, además 

supuestamente el no decir todo no 
afectaba a nadie más. 

Dentro de toda la publicidad 
que nos abunda vi la hecha por la 
Convención diciendo “¡Ya es parte 
de la propuesta de la nueva consti-
tución! Chile como estado social y 
democrático de derecho” 

En efecto es correcto lo señalado 
en esa publicidad, pero pareciera 
que tiene una “mentirita piadosa” 
no señalan que será un estado plu-
rinacional ¿será porque un 54% 
prefiere un estado multicultural 
según Zoom de ReConstitución?. 

Es paradójico no nombrarlo 
cuando por parte de los constitu-
yentes de un sector político siem-
pre ha sido una bandera de lucha. 

Las “mentiritas piadosas” no de-
ben ser, y menos aún en democra-
cia, en donde no se le puede hablar a 
los ciudadanos como si fueran inge-
nuos, es un derecho de las personas 
conocer la verdad completa, para 
que cuando se enfrenten al voto to-
men la mejor decisión con toda la 
información y no con “mentiritas 
piadosas” que permita aprobar una 
nueva Constitución, pero pasando 
por un costado lo que para la gente 
no es tan popular y querido.  
 
Carlos Ayala Lizana

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

complejidad del sistema tributario ante el organismo 
fiscalizador y el recaudador.  

Cabe recordar que uno de los desafíos de la modifica-
ción impositiva es aumentar la recaudación en cinco 
puntos del Producto Interno Bruto (PIB) en cuatro años. 
Para ello, el Gobierno de Gabriel Boric busca consolidar 
un “pacto tributario que pueda perdurar en el tiempo 
para evitar tanta variabilidad entre una administración 
y otra”. 

Se trata precisamente de establecer acuerdos entre dis-
tintos actores de la economía para consolidar una refor-
ma que sea sostenible, duradera y orientada a los gran-
des problemas sociales de la nación.  En todo ese deba-
te no debe faltar las proyecciones de crecimiento, factor 
importante para estimar la recaudación, además del evi-
dente precio del cobre en los mercados internacionales.  
Crecimiento de 3,% y expansión de la demanda interna 
del orden del 2% son realidades que el propio ministro 
de Hacienda se ha encargado de desestimar.

Se trata de establecer acuerdos 

entre distintos actores de la 

economía para consolidar una 

reforma que sea sostenible, 

duradera y orientada a los grandes 

problemas sociales del país.

¡“
.



Política
4 Diario Concepción Miércoles 27 de abril de 2022

“Mi pololo y yo tuvimos covid. Aunque él fue asintomático, mis síntomas fueron bastante fuer-
tes. A él le dijeron del Minsal que no existe la inmunidad.  ¡Así que no hay que descuidarse!”

Carolina Sandoval, periodista

#NosCuidamos

APUNTAN A LA CREACIÓN DE UNA COMISIÓN QUE ABORDE ESTOS TEMAS

Uno de los grandes cambios que 
experimentó el Consejo Regional 
(Core) tras su última elección fue el 
ingreso de muchos rostros nuevos. 
La renovación fue amplia, particu-
larmente, en la representación fe-
menina. En efecto, la instancia po-
lítica hoy cuenta con 12 mujeres, 
de un total de 28 representantes.  

Lo anterior, implica desafíos cul-
turales que, quizás, no siempre son 
puestos sobre la mesa, pero hay un 
grupo de consejeras que ha recogi-
do el guante y, entre otras ideas, 
apuntan a la creación de una comi-
sión de Mujer y Equidad de Género. 

Y es que episodios de “microma-
chismos” siguen siendo parte del 
diario convivir al interior de la ins-
tancia política, una práctica que un 
grupo mayoritario de mujeres del 
Core pretende erradicar.  

“El norte del gobierno nacional es 
apostar por la equidad de género y por 
una administración feminista. Pero la 
inexistencia de espacios seguros no 
nos permite maximizar la toma de 
decisiones, pues existen microma-
chismos, que tienen que ver con la cul-
tura, pero que no deberían existir. Por 
ello, creo, debería haber educación, 
mesas de trabajo, para consolidar 
este espacio seguro dentro del Core”, 
comentó la consejera Javiera Vargas, 
una de las impulsoras de la idea. 

Dijo que no pretende apuntar a 
nadie con el dedo, pues entiende 
que hay personas que crecieron en 
otra realidad. “Cuando he hablado 
con algunos, hay quienes son muy 
receptivos a cambiar, pero hay otras 
personas que no. La idea es generar, 
ojalá, alguna comisión que trabaje 
con esto, que hable de estos conflic-
tos, como puede Mujer y Equidad de 
Género”, agregó. 

La opinión de Vargas es compar-
tida por varias de sus pares. “Han lle-

Consejeras buscan 
generar protocolos que 
erradiquen machismo

gado 12 mujeres a este gran grupo 
de consejeros hombres y vemos que 
se han normalizado muchas cosas, 
machismo como tal. Claro, hemos 
visto algunas cosas que nos han ge-
nerado un poco de espanto, de au-
tocuidado, y creemos que sería sú-
per importante que se abriera una 
comisión de Mujer y Equidad de 
Género, porque hay que tener pro-
tocolos, ahora que somos más visi-
bles las mujeres. Hay que ir cam-

biando las cosas de poco y la mejor 
instancia es ir conversando en una 
comisión”, sostuvo la consejera eco-
logista Ana Araneda. 

Agregó que es necesario generar 
un espacio de educación y, por ello, 
enfatizó que dicha comisión debe 
ser integrada también por hombres. 
“Generar un protocolo, que pueda 
ser referente para otras institucio-
nes”, manifestó. 

Coincidió también la consejera 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Si bien manifiestan que se trata de un tema cultural, destacan 
la necesidad de educar. Una comisión de Mujer y Equidad de 
Género, dicen, también debería ser integrada por hombres.

del PC, Tania Concha. “La repre-
sentación actual nos da una tre-
menda fuerza para instalar y educar, 
porque existe micromachismo y a 
cada rato. Eso se ve, por ejemplo, 
cuando uno hace una propuesta en 
una comisión y después los cole-
gas no hacen referencia a ello, o no 
te escuchan y plantean la misma 
propuesta de su boca (...). El mijita, 
el hijita, el señora, son microma-
chismos porque nos pone en una 
categoría de interés público respec-
to de nuestra estado civil, por ejem-
plo. Por lo demás, somos pares. Es 
consejero o consejera”, comentó. 

Representantes de otros secto-
res, aunque difieren de lo expuesto, 
si manifiestan la necesidad de gene-
rar políticas de igualdad 

“Particularmente no he sufrido 
situaciones de discriminación por 
ser mujer. Ahora, yo pienso que el li-
derazgo femenino debe resaltar no 
solo por el hecho de ser mujer, sino 
por las ideas. Hay temas de rele-
vancia sí, que deben ser discutidos 
a nivel nacional, por ejemplo, el 
tema salarial. Un hombre y una mu-
jer que cumplen el mismo rol, deben 
apuntar a ganar los mismo”, dijo al 
consejera de RN, Yanina Contreras

Angel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

integran actualmente el 
Consejo Regional (Core), 
de un total de 28 
representantes.

mujeres
12

Las dos primeras 
mayorías del Core son 
mujeres: Tania Concha 
(PC) y Ana Araneda (PEV).

Gran adhesión en 
las urnas 

EN LA ACTUAL composición del Core existe un 
número de mujeres que no se había dado nunca 

desde la creación de la instancia.
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Onemi refuerza 
prevención por lluvias

Diferentes complicaciones vivie-
ron los habitantes del Gran Con-
cepción a raíz de la lluvia que cayó 
en los últimos días. 

Y claro, el agua caída sólo duran-
te la noche y madrugada del día 
martes, que llegó a los 31,4 milíme-
tros, fue similar a la que se registró 
durante todo el día jueves, llegando 
a los 28,8 milímetros. 

Otro factor fue el viento, que al-
canzó ráfagas cercanas a los 60 ki-
lómetros por hora. 

El director regional de la One-
mi, Alejandro Sandoval, indicó 
que “en el sector de la Agüita de la 
Perdiz, hay 22 casas afectadas, 
mientras que en Tomé, se desbor-
dó un canal producto de la acu-
mulación de basura en las calles, 
también hubo acumulación de 
agua, a raíz de problemas con su 
evacuación”. 

Mientras que la delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner, sostuvo 
que “este sistema frontal ha afecta-
do el funcionamiento de la ciudad 
y vamos a llegar con las soluciones 
que se necesitan”. 

Pero para evitar todos los proble-
mas que se presentaron en las dis-
tintas zonas de la intercomuna, des-
de el Ejecutivo han realizado una se-

rie de reuniones con las secretarías 
ministeriales y los municipios para 
que no existan estos inconvenien-
tes, teniendo en consideración que 
las lluvias se mantendrán por las 
próximas horas.  

Desde la Onemi, su director regio-
nal explicó que “el sistema está co-
ordinado y algunos episodios ocu-
rrieron por la acumulación de hojas 
y otros sectores tienen un problema 
estructural y requieren que sean 
abordado de forma estructural. La 
política nacional ante desastres tie-
ne 74 puntos y estamos trabajando 
sobre ellos y hay instrumentos de 
gestión comunal”. 

Para las próximas horas se espe-
ra que caigan entre 8 y 16 milíme-
tros en sectores costeros, y las ráfa-
gas de viento se mantendrán en los 
60 kilómetros por hora.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

TRAS CANTIDAD DE AGUA CAÍDA LA MADRUGADA DEL MARTES

Existen 74 medidas de gestión del riesgo y en algunos casos, 
para evitar colapsos, se debe intervenir estructuralmente.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

hubo durante la madrugada 
en el Gran Concepción, estos 
vientos se podrían repetir 
este miércoles.

Ráfagas de 60 
kilómetros por hora 

LAS INUNDACIONES en distintas calles de Concepción 
fueron la tónica durante la mañana de ayer.
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LIMPIEZA DE REJILLAS Y DUCTOS FUE CLAVE 

A pesar que la Dirección Mete-
reológica de Chile ya había adver-
tido de la llegada a nuestra Región 
de un nuevo sistema frontal que 
superaría los 30 milímetros de agua 
caída y vientos entre 25 y 60 kilóme-
tros por hora. Nadie pareció tomar-
lo en cuenta. La situación en mu-
chos puntos del Gran Concepción 
fue complicada no sólo porque 
copó las principales arterias de la 
urbe, sino también porque demos-
tró que la zona no se había prepa-
rado, o si lo había hecho, sus es-
fuerzos no fueron los esperados. 

Una de las situaciones más com-
plicadas se vivió en el estero Collen, 
que atraviesa Tomé, cauce que co-
lapsó producto del fuerte temporal 
dejando como damnificadas a 80 
familias del sector Califorma, Quin-
ta Hans. Precisamente en ese lu-
gar fueron los desechos acumula-
dos en la calle los que colapsaron el 
estero. Restos de madera, lavadoras 
y basura en general, que según los 
vecinos afectados, debió haber sido 
retirada por el municipio. 

La alcaldesa de Tomé, Ivonne Ri-
vas, afirmó que hace muchos años 
que no llovía con tanta intensidad, 
lo que sumado al viento, supera-
ron los esteros y canales. Aseveró 
que los equipos municipales se han 
distribuido para colaborar con los 
distintos sectores afectados y que se 
suspendieron los clases. 

A Tomé le sigue la capital regio-
nal, principalmente, por el gran nú-
mero de sectores afectados. El paso 
nivel Andalién colapsó y generó 
que conductores quedaran atrapa-
dos, pues intentaron cruzar, sin 
pensar que era tan profunda. El 
municipio penquista concurrió al 
lugar con una moto bomba para 
filtrar el agua que se acumuló en el 
lugar, a pesar que desde diciembre 
a marzo se han realizados limpiezas 
de rejillas. 

El alcalde Álvaro Ortiz aseveró 
que el temporal habría sido la cau-
sa del problema, por la “caídas de 
ramas, mucha hoja que ha caído 
producto del viento y que hemos te-
nido que volver a limpiar estas re-
jillas de evacuación de aguas llu-
vias”. La comuna, producto del 
temporal, registró la caída de 16 
árboles que además generaron, en 
algunos casos, cortes de tránsito. 

Referente a la situación en espe-
cífico que afectó a 21 de mayo, se 
apunta a que se debería a las obras 
que se han hecho en el nudo Nobis. 
Ortiz sostuvo que “nosotros más 
allá de encontrar la causa, lo que te-
níamos que hacer a primera hora 
de este día era limpiar, varillar con 
los equipos que corresponde para 
que pueda quedar para libre trán-
sito. Ya está casi reestablecido el 
tránsito normal en 21 de mayo”. 

Eso sí el alcalde dijo que el siste-

Lluvia y viento 
superaron preparación 
de municipios locales 

ma frontal no se ha retirado aún de 
la zona por lo que están coordina-
dos para apoyar a la comunidad. 

En tanto, en Talcahuano los ane-
gamientos se concentraron en las 
calles La Vega, Tomé, Lago Llanqui-
hue y Orella, pero sin afectaciones 
a las viviendas, aseguró el alcalde de 
Talcahuano, Henry Campos, situa-
ción que se normalizó con el paso 
de las horas. 

“También tuvimos algunos cole-
gios con problemas, por lo que sus-
pendieron sus clases el Anita Serra-
no, Liceo Industrial y Escuela Bási-
ca Higueras. Colegio Higueras 
terminará su jornada a las 12:30, 
tarde evaluarán si retornan maña-
na” y recalcó que cuentan con un 
Centro de Alerta Temprana que 
monitoreo todos los efectos del sis-
tema frontal. Se revisaron además 

nueve solicitudes de ayuda por fil-
traciones que ya fueron atendidas 
por los equipos en terreno. 

En Chiguayante, según informó 
el alcalde, Antonio Rivas, el viento 
y los 32 milímetros de agua caída 
que recibió la comuna, generaron 
afectaciones en viviendas en Lon-
co y en la población San Martín 
donde hubo deslizamiento de ma-
terial. Hugo cuatro anegamientos 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Estero Collen de Tomé superó su capacidad de cauce y se 
desbordó dañando a 80 familias. En Talcahuano se 
suspendieron las clases. Chiguayante sufrió deslizamiento de 
material en Lonco y población San Martín. 

menores en calle O’Higgins y uno en 
Manuel Rodríguez, así como caída 
de árboles y ramas en diversos pun-
tos, los que tampoco afectaron la 
infraestructura pública o privada. 

El alcalde aseguró que Plan In-
vierno que realizan todos los años 
ha evitado mayores complicacio-
nes, así como el apoyo de los veci-
nos. Solicitó a CGE la reposición del 
servicio eléctrico para 334 clientes 
generado durante el temporal. 

Pero no sólo las grandes comu-
nas se vieron afectadas por las llu-
vias, las más pequeñas y del área 
rural como Santa Juana también 
sufrieron las consecuencias: corte 
de agua en el sector urbano de la 
comuna, más de 20 horas sin agua 
que significó un desabastecimien-
to urbano y rural para o que han 
destinado camiones aljibes para 
ayudar a la población, aseguró 
Ariel Ríos, director de Desarrollo 
Comunitario.  

A eso se suma cortes de rutas, de-
rrumbes, caminos destruidos, caí-
das de árboles que han provocado 
corte de electricidad en diferentes 
sectores rurales, tarea que debe 
realizar Frontel. Aseguró que como 
municipio se han desplegado para 
ayudar a todos los afectados.  

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LAS AFUERAS de la 
Vega Monumental 

fueron parte de la postal. 
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CAYERON 33,8 MILÍMETROS DE AGUA LAS ÚLTIMAS 24 HORAS

Inundaciones y una serie de árboles 
caídos fueron la tónica tras las lluvias 
La fuerte lluvia se unió a nada menos que 
un peak de 58,7 kilómetros por hora que, 
unidos a una gran cantidad de hojas, ramas, 
caídas de árboles y en algunos casos basura, 
generaron el colapso de los ductos que 
afectaron a cientos de automovilistas y 
directamente a 35 familias.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FUNCIONARIOS DEL municipio 
llegaron a colaborar con la 

empresa encargada de Aseo y 
Ornato para retirar una serie de 

hojas que cubrían los ductos.

ESTE CONDUCTOR no fue el único que en las afueras de 
la Vega Monumental, frente al Supermercado Santa 
Isabel, no tuvo más remedio que empujar su vehículo. 

POR LA mañana el agua comenzó a bajar 
en calle Chacabuco, permitiendo el paso 
de automovilistas y transeúntes sin 
mayores consecuencias.

COMO YA tradicional 
en Concepción las 
bicicletas fueron un 
medio de transporte 
muy útil y rápido. 

UN TOTAL de 16 árboles 
cayeron en diferentes 

lugares de la capital 
regional.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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“La crisis hídrica de Santa Juana 
se debe atender a corto plazo”

MAXIMILIANO PROAÑO, SUBSECRETARIO DE MEDIO AMBIENTE:

La crisis hídrica que vive la co-
muna de Santa Juana es una pro-
blemática que se arrastra hace 
años afectando de sobremanera a 
la comunidad.  

La falta de suministro, principal-
mente en zonas rurales, ha merma-
do la calidad de vida de muchas 
personas viven de la agricultura y 
la ganadería, quienes deben ser 
provistos de agua, a través de ca-
miones aljibes. 

La compleja realidad que se evi-
dencia de mayor manera en épocas 
de altas temperaturas, ha llevado, 
incluso, a la venta de animales, 
puesto que el agua que se les entre-
ga por familias (50 litros diarios) no 
alcanza para cubrir las necesidades 
hídricas del ganado.  

En cuanto a las responsabilida-
des, se apunta directamente a plan-
taciones forestales, ya que el mono-
cultivo de pinos y eucaliptus secan 
los terrenos adyacentes. Esa reali-
dad que ha sido denunciada por la 
alcaldesa de la comuna, Ana Al-
bornoz, junto a agricultores y gana-
deros de la zona. 

Así, con el fin de buscar solucio-
nes entre la población civil, el mun-
do de la madera y mitigar los efec-
tos del cambio climático, y pro-
mover un desarrollo local 
sustentable, se llevó a cabo un en-
cuentro donde participaron dife-
rentes autoridades regionales y del 
mundo forestal. La reunión la en-
cabezó el subsecretario de Medio 
Ambiente, Maximiliano Proaño, 
quien valoró la instancia. 

La autoridad comentó que des-
de gobierno entienden que el mo-
nocultivo produce problemas de 
escasez de agua, y en esa línea, 
están trabajando bajo el concep-
to de procesos de transición hídri-
ca justa, basado en un modelo de 
gobernanza articulado en los 
Consejos de Cuenca donde parti-
cipan las instituciones y organiza-
ciones vinculadas a la Gestión de 
los Recursos Hídricos. 

“En cuanto a la instancia desa-
rrollada en Santa Juana, estamos 
interesados en conocer experien-
cias que ya están en curso con lo 
iniciado y liderado por la alcalde-
sa Ana Albornoz y los distintos ac-
tores en la comuna, para así ar-
monizar las iniciativas con el tra-
bajo de gobierno”, destacó el 
subsecretario Proaño. 

 
Soluciones definitivas 

Respecto al problema que repre-
senta para los campesinos la falta de 
agua, el subsecretario de Medio Am-
biente dijo entender que son nece-
sidades urgentes que se deben aten-
der a corto plazo, pero consideran-
do que son problemas que tienen 
una profundidad mayor se deben 
trabajar en soluciones más definiti-
vas, lo que tomará tiempo y articu-

En su visita a la comuna, la autoridad aseguró que reforestar 
los territorios con árboles nativos es el camino, considerando 
que el monocultivo produce escasez de agua. Valoró la 
instancia para promover el desarrollo local sustentable junto 
a forestales, llevada a cabo por la alcaldesa Ana Albornoz.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

comiencen a volver a esas activida-
des económicas que son parte de la 
cultura del territorio”, especificó. 

En esa línea, el subsecretario 
Maximiliano Proaño argumentó 
que “en la zona de Santa Juana, 
las forestales han puesto sobre la 
mesa la opción de reforestar con 
bosque nativo y por otro lado el 
municipio está impulsando la re-
forestación en las cabeceras de 
cuenca, para que a través de ese 
trabajo comience el proceso de 
restauración ecológica.  

Agregó que “entendemos que no 
es inmediato, por lo que, articular a 
los distintos actores para visuali-
zar soluciones en el corto plazo, in-
volucrando a las forestales para que 
comiencen a cambiar la visión y así 
mejorar las condiciones socioam-
bientales en los territorios, es un 
compromiso importante que nos 
pareció interesante de apoyar”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Acercar diferencias entre privados y el área pública 

La alcaldesa Ana Albornoz comentó que la iniciativa 
llevada a cabo en la comuna, nació en torno a un diálo-
go en la mesa de trabajo que se creó en conjunto con 
la Corma, para así dar solución a las demandas que tie-
nen los santajuaninos respecto a la crisis hídrica presen-
te en el territorio. 

“Es por ello que, encontramos que fue maravilloso que 
estuviera presente el subsecretario de Medio Ambien-

te, Maximiliano Proaño, junto a las planas mayores de 
las gerencias de las grandes empresas forestales, por-
que implica una descentralización al traer a la zona a quie-
nes toman las decisiones en este país, más conside-
rando que somos una comuna postergada histórica-
mente. Acercar nuestras diferencias, para hacer justicia 
social y que las empresas puedan convivir con noso-
tros, es fundamental”, sentenció.

lación de todos los actores involu-
crados en la crisis hídrica. 

“Los agricultores tienen que ser 

escuchados desde un inicio, los ca-
miones aljibes no pueden ser una 
solución definitiva. Se necesita re-

forestar los territorios con árboles 
nativos y los que tienen alta pre-
sencia agrícola como Santa Juana 
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“Nos cuidamos porque, a pesar de que los casos están cada vez disminuyendo, el contagio aun 
existe, y es nuestra responsabilidad cuidar y evitar contagiar a nuestros seres queridos y gente de 

grupos de alto riesgo”.

Christian Norambuena, ingeniero civil de la UBB.

#NosCuidamos

Gremios reaccionan a participación de 
trabajadores en decisión de empresas

TRAS APROBACIÓN DE PROPUESTA DE NORMATIVA  POR PARTE DE LA CONVENCIÓN CONSTITUYENTE

Gremio de empresarios, CUT pro-
vincial de Concepción y Sindicato 1 
de Huachipato expresan su confor-
midad respecto a la propuesta de la 
convención sobre participación de 
los trabajadores en las decisiones de 
las empresas. 

Álvaro Ananías, presidente (s) de 
la CPC Biobío, señala que “a noso-
tros como gremio nos parece razo-
nable la participación de los traba-
jadores en las decisiones de las em-
presas, las empresas no son solo los 
accionistas, es una suma de accio-
nistas, colaboradores y trabajadores, 
cada uno de ellos participa y apor-
ta en su rol, porque ambas partes tie-

CPC Biobío señala que es razonable y se debe esperar el detalle después de septiembre. CUT se expresa 
vigilante a cómo finalizará la norma y el Sindicato 1 de Huachipato cree que podría mejorar confianzas.   

 FOTO: CONTEXTO

nen interés en el crecimiento y de-
sarrollo de la empresa”. 

El presidente (s) del gremio re-
presentante de las empresas en Bio-
bío, agrega que de hecho hoy día los 
trabajadores participarían en las 
decisiones de las organizaciones a 
través de comités y distintas ins-
tancias. “Esto de hecho funciona 
bien y no vemos ninguna razón por 
la cual no funcione en Chile y así ha 
funcionado sin la necesidad de te-
ner que definir esto, después en el 
ámbito de la legislación es impor-
tante establecer exactamente cuá-
les son las responsabilidades y ries-
gos que asumirá cada uno ”, afirma. 

Otro aspecto relevante para Ana-
nías es que si finalmente el proyec-

to de la constitución es aprobado en 
septiembre, viene la segunda parte, 
que es el detalle de esto, es decir, 
cuál es la legislación que regulará 
cómo se opera “donde es muy im-
portante el trabajo conjunto con 
los gremios”, enfatiza. 

Por su parte, Paola Zúñiga, presi-
denta de la Central Unitaria de Tra-
bajadores Provincial Concepción 
dice que “nos mostramos muy feli-
ces por este nuevo artículo que fue 
aprobado y que hoy es parte del bo-
rrador de la nueva constitución, y 
estaremos vigilando y atentos a 
cómo la ley va a interpretar este de-
recho constitucional y cómo final-
mente se va a llevar a cabo la rela-
ción entre empresa y trabajador, 

empresa y sindicato y cómo noso-
tros vamos a poder involucrarnos 
en las decisiones de la empresa”. 

En tanto, Héctor Medina, presi-
dente del Sindicato 1 de Huachipa-
to, sostiene que “si existen directo-
rios en los gobiernos corporativos, 
en el sector público y privado, me pa-
rece positivo, porque puede llegar a 
ser un importante aporte en la cons-
trucción de confianzas e  instala la 
perspectiva de las y los trabajadores 
en materias de interés común”.  

Medina añade que “los directores, 
con sus decisiones, vínculos, con el 
desarrollo de una visión estratégica 
y práctica sobre el rol del directorio; 
determinan el crecimiento de la em-
presa y el país. Es una oportunidad 
para alinear los  criterios en torno 
a la sostenibilidad y sustentabili-
dad, a través del proceso de consul-
ta e inclusión”, concluye el dirigen-
te gremial. 

Una interrogante a resolver y que 
puede ser una variable a influir es el 
bajo porcentaje de los trabajado-
res sindicalizados cuya cifra en el 
ámbito regional es de solo un 13, 2% 
y en el país llega al 14% según cifras 
de un informe de la fundación Sol 
con datos de la Dirección del Traba-
jo (D.T.) del año 2013. 

Según a última versión de la En-
cuesta Laboral (Encla 2019), medi-
ción que contiene diferentes cifras 
relacionadas al mercado laboral y 
que realiza la D.T., sólo 6,3% de las 
empresas en el país tiene sindica-
tos y la tasa de sindicalización lle-
ga a 20,6%.  

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

6,3%
De las empresas del país tiene sindica-
tos, según última versión de la Encuesta 
Laboral (Encla 2019) de la D.T.
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COMO UNA INSTANCIA INÉDITA

En el Biobío, el 19 de abril fue el ini-
cio oficial a los diálogos sociales por la 
reforma tributaria, un proceso inédi-
to para este tipo de iniciativas que por 
lo general concita a un grupo reduci-
do de expertos y grupos de interés. 

Estos diálogos materializan la in-
tención del Ejecutivo por llevar ade-
lante un Nuevo Pacto Fiscal que entre 
sus componentes principales contie-
ne una reforma tributaria, escuchan-
do a diversas organizaciones. Desde el 
Gobierno buscan que la reforma tribu-
taria sea una reforma para el Chile 
del futuro, y no una reforma tributa-
ria de un gobierno particular. 

“El Presidente Gabriel Boric aspira a 
concretar en su mandato un nuevo 
Pacto Fiscal. Comparto plenamente 
esa visión presidencial no solo porque 
necesitamos ingresos para financiar el 
programa de gobierno, sino porque en 
Chile hemos tenido muchos vaivenes 
tributarios y la inestabilidad en ese ám-
bito no le hace bien al país”, sostuvo el 
ministro de Hacienda, Mario Marcel. 

Con esto se busca escuchar a orga-
nizaciones sociales, expertos y exper-
tas, gremios empresariales y diversos 
actores que no han sido parte de la dis-
cusión tributaria en el país. Son ins-
tancias descentralizadas creadas para 
que diversas organizaciones puedan 
expresar sus planteamientos sobre 
principios y áreas generales que debe-
rían guiar la reforma. 

 
Encuentros ciudadanos 

Estas instancias involucrarán la par-
ticipación de múltiples organizacio-
nes. Desde el Gobierno buscan que sea 
un diálogo estructurado entre las dis-
tintas organizaciones participantes. 
Al finalizar la instancia se espera cono-
cer los planteamientos de las y los par-
ticipantes respecto a los principios que 
deben guiar la reforma tributaria. 

 
Audiencias Públicas 

Estas conversaciones involucran la 
participación de académicos, acadé-
micas, expertos y expertas tributa-
rios, y gremios con conocimiento téc-
nico específico sobre impuestos. Para 

“Diálogos 
sociales” toman 
protagonismo 
para la reforma 
tributaria

 FOTO: CONTEXTO

En el Biobío y en 
todas las regiones 
del país comenzó 

un proceso inédito 
de propuestas de 
iniciativas para la 

reforma tributaria 
que planea 
impulsar el 

Gobierno dentro 
del marco del 
Nuevo Pacto 

Fiscal.

las audiencias públicas cada persona 
podrá presentar sus planteamientos 
con un espacio de consultas e inter-
cambio de ideas entre los invitados y 
el equipo tributario del Ministerio de 
Hacienda. Las y los invitados podrán 
también entregar la documentación 
que estimen conveniente. 

“Estos diálogos son para que el gas-
to fiscal sea eficiente y productivo. Es 
importante conversar la capacidad 
del Estado para reforzar la democra-
cia, donde se van a adquirir nuevas 
responsabilidades y cada responsa-
bilidad tiene un gasto. Este es el primer 
paso del diálogo tributario y ya lo he-
mos difundido en algunas organiza-
ciones”, señaló el seremi de Hacienda 
del Biobío, Sebastián Rivera, respecto 
de la importancia de estos ciclos de 
diálogo que se van a dar en la región.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

19 DE ABRIL 
comenzó el 

inédito proceso.

Expertos, 
organizaciones 
sociales y diversos 
actores
serán parte de estas conversaciones que 
marcarán el camino a seguir para la 
reforma tributaria que planea impulsar 
el Gobierno.

Responsabilidad en el 
gasto fiscal
es uno de los pilares fundamentales en 
la discusión que se va a generar con el 
ciclo de diálogos.
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SEGÚN ÚLTIMO TERMÓMETRO LABORAL DEL OBSERVATORIO LABORAL SENCE BIOBIO

La tasa de ocupación en la Región 
del Biobío, en el trimestre móvil en-
tre diciembre 2021 y febrero 2022, 
alcanzó un 48,8%, aumentando un 
0,3% respecto al trimestre anterior, 
y reflejando una tendencia al alza. 

“La ocupación podría mejorar si 
se implementaran políticas públi-

Observatorio laboral: Tasa de 
ocupación alcanzó un 48,8%
Tasa de ocupación informal fue de 25,6% donde adultos mayores (34,6%) y los 
jóvenes (30,6%) son los grupos etarios que más trabajan en esta modalidad.

cas que ayuden al empleo femenino 
dado que su tasa de ocupación con-
tinúa bajo el 40%”, comenta Luis 
Méndez Briones, director del Obser-
vatorio Laboral Sence Biobío y aca-
démico de la Face de la Universidad 
del Bio-Bio (UBB). 

Por otra parte, la tasa de ocupa-
ción informal en el Biobío fue de 
25,6%, (con un aumento de 0,7 pp en 

comparación al mismo trimestre 
en el año 2020), siendo los adultos 
mayores (34,6%) y los jóvenes 
(30,6%) los grupos etarios que más 
trabajan en esta modalidad. “Es 
preocupante que de cada 4 perso-
nas empleadas, 1 labore en condi-
ciones precarias muy alejadas del 
concepto de trabajo aceptable”, afir-
ma  Méndez. 

“Lo anterior afecta en mayor me-
dida a las mujeres (26,7%), y se ob-
serva de manera muy acentuada en 
trabajadores por cuenta propia, que 
tienen una tasa de ocupación in-
formal de 68,8%, siendo aún más 
grave en el servicio doméstico cuya 
tasa de informalidad alcanza el 
80,7%”, menciona también  acadé-
mico de la UBB. 

El Termómetro Laboral es un 
documento realizado por el Ob-
servatorio Laboral Sence Biobío, 
cuyo objetivo es monitorear men-
sualmente los indicadores del 
mercado del trabajo en el territo-
rio, a través de datos obtenidos 
de la Encuesta Nacional de Em-
pleo del INE. Analiza el desem-
pleo, la ocupación, la calidad del 
empleo, la inactividad, la infor-
malidad laboral, entre otras va-
riables en subgrupos de la pobla-
ción (mujeres, adultos mayores, 
jóvenes, migrantes, etc.). 

La entidad es un proyecto depen-
diente del Servicio Nacional de Ca-
pacitación y Empleo, ejecutado por 
el Departamento de Economía y Fi-
nanzas de la Universidad del Bío-
Bío, (EMC).

Un total de 19 empresas chilenas 
están presentes esta semana en 
Barcelona, España, participando 
en la mayor feria mundial de pro-
ductos del mar, “Seafood Expo Glo-
bal/ Seafood Processing Global”.  

Las empresas presentes en el 
pabellón de 504 m2 de ProChile 
son: Australis Mar, Blumar, Cale-
ta Bay, Camanchaca, Fiordosur 
Export, Friosur, Integra Chile, 

Productos del mar llegan hasta Barcelona
cutivos chilenos. 

Los productos chilenos con 
mayor visibilidad son: Merluza 
Austral, Mejillones, Salmón del 
Atlántico, Pacífico y Coho, ade-
más de Trucha, Jurel, Jibia, Aba-
lones y Ostiones, entre otros, en 
diversos formatos, desde fresco y 
congelado, hasta conservas y pro-
ductos procesados listos para co-
cinar o servir. (EMC).

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Landes Mussels, Manuelita Acui-
cultura, Marine Farm, Orizon, Pa-
cific Gold, Pesbasa, Pesquera Ca-
talunya, Sea Garden, St. Andrews, 
Trusal – Pacific Star, Ventisque-
ros y Yadran, compañías que per-
tenecen a las regiones de Los La-
gos, Biobío, Aysén y Valparaíso. 
Entre la delegación y las empre-
sas que asistan por su cuenta a la 
feria, se esperan más de 110 eje-

Agricultura y 
BancoEstado 
acuerdan crédito 
de hasta 5 mil UF 
para cerealeros

FOTO: MINISTERIO DE AGRICULTURA

Durante una reunión de tra-
bajo en la que participaron el 
ministro, subsecretario, agricul-
tores, cooperativas, Indap y la 
SNA, BancoEstado informó que 
aumentará la cobertura de ser-
vicios financieros en las 73 co-
munas en las que no hay, y que 
potenciará un instrumento para 
apoyar la ley de riego en medio 
de la crisis hídrica.  

El ministerio de Agricultura y 
el BancoEstado decidieron im-
pulsar el “Crédito BancoEstado 
Siembra por Chile”, a partir de 
una propuesta de la cartera, 
destinado, en un principio, a 
grandes y medianos cerealeros, 
afectados por la crisis hídrica y 
el aumento del valor de los fer-
tilizantes debido a la guerra de 
Ucrania, con el propósito de for-
talecer la relación en el media-
no y largo plazo.  

Los alcances de este crédito se 
dieron a conocer durante una 
reunión en la que participaron, 
además del ministro Esteban 
Valenzuela y el presidente (s) de 
BancoEstado, Juan Cooper; el 
subsecretario de Agricultura, 
José Guajardo; agricultores; co-
operativas; el director nacional 
del Indap; la plana ejecutiva de 
BancoEstado y representantes 
de la SNA. 

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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40%
Es la tasa de ocupación correspondien-
te al empleo femenino que sigue siendo 
bajo según director del observtaorio.



Cultura&Espectáculos
12 Diario Concepción Miércoles 27 de abril de 2022

Para noviembre estaría 
fijado el lanzamiento del 
libro que resumiría los tres 
encuentros artísticos.

Publicación a 
modo de cierre

“Es algo que hay que tomar en serio y hacerse responsable, no sólo por uno, sino por la socie-
dad entera. Hay que seguir manteniendo presentes las medidas sanitarias y ponerlas en práctica 
día a día”. 

Andrés “Pipe” Oliva, diseñador gráfico e ilustrador local

#NosCuidamos

Encuentro Arte y 
Desindustrialización 
prepara jornada final

DESDE EL 3 DE MAYO

Es un proyecto colectivo cuyo ori-
gen se remonta al año 2018 en las co-
munas de Lota y Tomé, y que el año pa-
sado vivió distintas jornadas de en-
cuentros virtuales.  

Concretando aquellos lazos y nexos 
online  generados en plena pandemia, 
el Encuentro Internacional de Arte y 
Desindustrialización, arrancó hace 
unos días su tercera y última versión en 
diferentes espacios públicos de Talca-
huano, Concepción, Coronel y Penco. 

Una invitación abierta que se exten-
derá hasta la próxima semana, “ahora 
nos encontramos preparando lo que 
vendrá la próxima semana, un receso 
para organizarnos y preparar traen los 
invitados, ya sea lo que se hará con la 
comunidad como en las instancias que 
realizaremos de forma más íntima”, se-
ñaló Oscar Concha, artista visual local 
quien junto a los también artistas Les-
lie Fernández y Eduardo Cruces orga-
nizan y dirigen la iniciativa. 

  El evento tuvo como primeros in-
vitados a Jorge Galaviz (Uruguay - Mé-
xico) y David Arancibia (Chile), quie-
nes estuvieron recorriendo las calles 
de Talcahuano y sus sectores indus-
triales bajo la temática “Narrativas del 
territorio (Hoja en blanco)”. Mientras 
que el colectivo Aoir Lab (Chile) y el 
Centro Rural de Arte (Buenos Aires, 
Argentina) estuvieron en el Museo de 
Historia Natural de Concepción con la 
propuesta “Formas del Tiempo”. 

“Esta primera parte resultó súper 
bien, el encuentro lo veníamos apla-
zando producto del Covid y las diferen-
tes restricciones que desencadenó y la 
única posibilidad que veíamos era po-
der juntarnos, ya que la idea de hacer 
algo presencial lo estuvimos reagen-
dando hasta que se diera la oportuni-
dad y que los artistas foráneos pudie-
ran viajar desde sus países y propiciar 
el encuentro con los artistas locales. Lo 
que tuvimos hace unos días resultó 
muy bien y expectantes de lo que se vie-

 FOTO: FACEBOOK EDITORIAL ALMACÉN

La segunda parte, y que bajará el telón del evento, estará 
protagonizada por Clara Bolívar, Vania Caro, Omar Puebla y Carla 
Cimarrona, quienes realizarán acciones en Penco y Coronel.

na (Chile) se desplegarán en Coronel 
donde realizarán diversos hitos con 
un liceo de dicha comuna. Lo que vie-
ne luego de estas visitas y respectivas 
acciones será la publicación de un li-
bro para noviembre, lo que pondría el 
broche de oro a todos los Encuentros 
Internacionales de Arte y Desindus-
trialización. 

“A fines de año creo que estará lis-
ta la publicación, la cual recopilará 
todo lo vivido en los encuentros, ese 
será el cierre del tercer y último en-
cuentro, lo que siempre lo planteamos 
de esa manera, que tuviera tres mo-
mentos dentro de toda la zona desin-
dustrializada de parte de la Región. 
Será un momento súper interesante 
para nosotros y para todos quienes 
participaron de las tres instancias”, 
manifestó el artista visual. 

A modo general, y como catalizador 
de este y los demás encuentros, lo que 
se proponen es “tratar de imaginar 
hoy, para nuestro presente, mundos y 
conocimientos posibles a través de 
una investigación artística desde las 
experiencias y en contexto. Conside-
rando críticamente la sincronización 
global -en este caso Latinoamericana- 
del fenómeno de la industrialización 
y desindustrialización, sus alcances 
en las diversas esferas de la vida y por 
ello del arte. Proponemos un encuen-
tro solidario que cruce las referencias 
de acción y resistencia desde diversos 
enfoques, artistas y colectividades”, 
concluyeron los organizadores.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Hasta la próxima semana estará 
montada en el hall o foyer del Teatro 
UdeC “Clave Warria”, muestra foto-
gráfica perteneciente a Juan Huenuan 
y que es el resultado del trabajo con-
junto entre el Programa de Intercultu-
ralidad UCO1995 -de la UdeC- y la mi-
rada autoral del fotógrafo y escritor. 

La exposición en sí la integran  rela-
tos visuales consensuados, situados y 
conectados con la realidad social y cul-
tural de personas mapuches de la wa-

Muestra fotográfica “Clave Warria” de Juan 
Huenuan se toma el hall del Teatro UdeC

son mucho más diversos. Me intere-
sa tener la posibilidad de seguir inda-
gando en aquello”. 

Cecilia Llancapán Llancao fue una 
de las retratadas de la serie, y co-
mentó que “es un registro de fotogra-
fías de personas mapuches que vivi-
mos en la ciudad. A muchos de no-
sotros nos hubiese gustado todavía 
vivir en nuestras comunidades, pero 
la vida con nuestra familia nos trajo 
acá, a la warria”.

FOTO: PAULINA BARRENECHEA

LA EXPOSICIÓN 
estará abierta hasta la 

próxima semana.

rria (ciudad) y fue concebida como un 
gesto de archivo y memoria, pero, tam-
bién, como un repositorio de imágenes 
que podrá ser utilizado en difusión y di-
vulgación académica de acciones rela-
cionadas con interculturalidad.  

Sobre la muestra y el interés de 
generarla, Huenuan comentó que “ 
siento que es una puerta abierta, un 
trabajo para nada cerrado porque 
hay warrias más al sur, al norte, en-
tonces, hay rostros y territorios que 
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LAS IMÁGENES CORRESPONDEN 
a lo realizado durante la semana 
pasada en Talcahuano por Jorge 
Galaviz y David Arancibia.

ne en la parte final”, dijo Concha. 
Es así que a partir del 3 de mayo será 

el turno de las duplas Clara Bolívar 
(México)  y Vania Caro (Chile), quienes 

realizarán distintas  actividad con el 
Museo de Penco  y su pasado indus-
trial dedicado a la loza. Y Omar Pue-
bla (Ecuador) junto a Carla Cimarro-
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“En estos tiempos de pandemia es súper importante ser más responsables que nunca, cui-
darnos a nosotros y nuestros seres queridos. Hay que escuchar las indicaciones de las autorida-

des pertinentes”.

Sergio Parra, entrenador de atletismo.

#NosCuidamos

EL CAMPANIL MANDA EN LA LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

La mitad de la tarea estaba cum-
plida desde la víspera para la Uni-
versidad de Concepción cuando, 
en una sólida presentación, derro-
tó a domicilio a Atlético Puerto Va-
ras. Con eso, solo una victoria en sus 
últimas tres presentaciones le bas-
taba para tener en bandeja el lide-
rato de la fase regular de la Liga Na-
cional de Básquetbol (LNB). 

Pero ¿Para qué esperar para ma-
ñana cuando se puede ganar hoy? 
Esa fue la premisa en el quinteto 
penquista, que no quiso saber nada 
de prórrogas y se aseguró a la prime-
ra oportunidad ser el mejor equipo 
luego de vencer a Las Ánimas, tam-
bién como visitante, en la antepe-
núltima fecha del certamen. 

Comandados por Jerry Evans y 
Arnold Louis, que marcaron 22 y 
20 puntos respectivamente, perfec-
tamente secundados por Kevin Ru-
bio y Sebastián Carrasco (19 unida-
des cada uno), los auricielos se que-
daron con un merecido triunfo por 
86-77, dando muestra una vez más 
de su poderío de conjunto. 

De esta manera, el Basket UdeC fi-
nalizará como líder absoluto de esta 
primera parte, estatus que le permi-
tirá ostentar la ventaja de localía 
para todas las llaves de playoffs. 
Factor que resultó clave para el títu-
lo conseguido en la temporada pa-
sada por el Campanil, donde ganó 
todos sus encuentros en casa. 

 
Solo el primer paso 

Cipriano Núñez, técnico univer-
sitario, destacó el logro que calificó 
solo el primer paso de cara al obje-

Primera tarea hecha: 
la UdeC es el mejor 
de la fase regular

 FOTO: JC REMOLCOY / LNB CHILE

Tras su victoria en su visita a Las Ánimas, el quinteto auricielo 
aseguró el liderato y tendrá ventaja de localía en playoffs.  El 
jueves recibe a Tinguiririca en el penúltimo duelo de la etapa.

tivo mayor. “Contentos porque lo-
gramos sacar adelante una fase re-
gular muy dura, que incluyó nues-
tra participación en la Champions 
League Americas, lo que nos obligó 
a viajar mucho  y a tener que jugar 
constantemente a mitad de sema-
na. Aquello hizo que el plantel se re-
sintiera físicamente, al punto que 
hace muchos partidos que no esta-
mos con la plantilla completa. He-
mos perdido jugadores por semana 
como el caso de Luzcando y Louis, 
después vino Evandro (Arteaga), 
Marechal y Silva, además de Lino 
(Sáez), que esta hace más de un mes 
con problemas”, partió señalando. 

“Pese a todo nos arreglamos para 
entrenar bien y consolidar el tra-
bajo con jugadores como ‘Seba’ Ca-
rrasco, que está en vías de alcanzar 
el nivel que estamos seguros puede 
tener. También hubo respuesta de 
los jugadores en la banca y de aque-
llos en los que estamos poniendo 
nuestra confianza, y en el balance 
eso es positivo porque estamos en 
la primera parte de nuestro objeti-
vo”, complementó. 

En ese sentido, el entrenador des-
tacó la importancia de recuperar a 
sus figuras de cara al inicio de la li-
guilla. “Nosotros no nos relajamos, 
y esperamos estar más a punto para 
los playoffs, donde volver a contar 
con todos nuestros jugadores será 
fundamental”, sentenció.  

Este jueves, la UdeC recibirá a Tin-
guiririca desde las 21:00 horas, mien-
tras que cerrará la fase este sábado, 
también de local ante AB Temuco.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

LIGA

by

  PJ PG PP PTS

1 UdeC 22 18 4 40

2 At. Puerto Varas 23 16 7 39

3 Colegio Los Leones 22 16 6 38

4  CD Valdivia 22 14 8 36

5  M. Puente Alto 22 14 8 36

6  CD Las Ánimas 23 12 11 35

7 CEB Puerto Montt 22 12 10 34

8 ABA Ancud 22 11 11 33

9 Deportes Castro 20 12 8 32

10 M Español de Talca 23 4 19 27

11 Basket UC 21 6 15 27

11 Tinguiririca FC 20 5 15 25

13  AB Temuco Ufro 22 2 20 24

POSICIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl



Deportes
14 Diario Concepción Miércoles 27 de abril de 2022

“MAQUINITA” JUGÓ DIEZ ENCUENTROS Y GANÓ SOLO UNO

Recuperó a Harbottle, remontó la 
desventaja con buenas armas y al fi-
nal se quedó con solo un punto, por  
un polémico gol. El árbitro cobra 
una falta que no fue y Puerto Montt 
empata 2-2 con un tiro libre que 
pega en la barrera. Para no creerlo. 
La cara de Claudio Rojas era de 
amargura. La historia se repite y 
Fernández Vial avanza de a uno 
cuando parecía ir de a tres. 

El técnico ferroviario expresó que 
“empezamos muy fuera del partido, 
con jugadores que no estaban men-
tal y físicamente en el encuentro. 
Luego del gol hubo un alza en nues-
tra concentración, nos fuimos sol-
tando, generamos las situaciones 
más claras. Con los cambios juga-
mos a otro ritmo, marcamos dos 
veces y se repite esto del gol en los 
últimos minutos. Debemos intentar 
que en la parte final la pelota no lle-
gue tan fácil cerca de nuestra área. 
Ahora, nos patean el tiro libre, da en 
una espalda y entra. Esos goles nos 
están marcando”. 

Punto doloroso, pero el estratega 
rescató que ”recuperamos al mejor 
Harbottle y no solo en este partido. 
Contra Magallanes ya había jugado 
muy bien, sin llegar aún al gol, y 
ahora logró marcar dos. Él es un lí-
der revulsivo y siempre necesita-
mos su mejor versión. Al lado suyo 
está Gotti, que no ha marcado, pero 
lo admiro mucho por todo lo que 
aporta colectivamente”. 

 
Pitazos nefastos 

El gol llega después de una in-
fracción que nunca existió. Diego 
Sanhueza va a la pelota y no le da, 
pero tampoco al jugador rival. Ro-
jas señaló que “dar vuelta este mar-
cador no era fácil, no nos atolondra-
mos después del gol en contra, todo 
lo contrario. Magallanes nos había 
llegado poco, Puerto Montt tam-
bién y es amargo no poder cerrar los 
partidos. Los árbitros están ayu-
dando a que no sea así”. 

Y no asoma como una mera excu-
sa cliché. Vial ha sido perjudicado 
en decisiones arbitrales que han 
costado puntos, por los momentos 
en que fueron sancionados, defi-
niendo duelos muy cerrados. Ano-
te: el gol de Temuco cuando la pe-
lota había salido del campo de jue-
go, el penal a favor de Magallanes, 
el gol de Espinoza que no cobraron 
con la pelota dentro del arco y la fal-

Pegados en la tabla del uno: ¿hay 
respaldo para el trabajo de Rojas?

Técnico habló de los errores del equipo y los del arbitraje. Si no fuera por cobros 
evidentemente errados, Fernández Vial podría llevar hasta 8 puntos más. Estratega 
aurinegro destacó facetas del juego y siente que la liguilla no está tan lejos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

con tanto posicionamiento para ha-
cer los cambios que hago, tomar 
decisiones y conversamos esta si-
tuación que para todos es desagra-
dable. Al equipo le llegan poco, pro-
duce mucho y no hemos podido ce-
rrar los resultados. Hay apoyo 
irrestricto hacia nuestro trabajo y 
los rumores que puedan escuchar-
se son de gente que quiere generar 
desestabilidad”, advirtió. 

También mandó un mensaje a la 
hinchada, manifestando que “agra-

dezco al hincha porque se sintió su 
apoyo, también en momentos don-
de jugamos mal, pero pusimos co-
razón siempre. En 4 días más tene-
mos una revancha (sábado, 14.30 
horas, visitando a Copiapó) y ojo 
que estamos a solo dos puntos de la 
zona de liguilla. Creo que ganare-
mos un par de partidos y es de ahí 
hacia arriba”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

VIAL ACUMULA  7 empates en 
10 partidos jugados. Otra vez le 
marcaron en el último minuto.

ta que no existió de Sanhueza, aho-
ra en Collao. Vial tendría 8 puntos 
y estaría sobrado en zona de ligui-
lla, independiente de si ha jugado 
mal o bien. 

 
¿Quieren que siga? 

La dirigencia llegó a la zona de 
conferencia. Rojas demoró en apa-
recer y en medio de las preguntas, 
respondió acallando cualquier ru-
mor. “Siento un respaldo absoluto 
de la dirigencia, por eso me siento 
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1  MAGALLANES

2  SANTIAGO MORNING

3  D. COPIAPÓ

4  D. TEMUCO

5  D. PUERTO MONTT

6  UNIÓN SAN FELIPE

7  RANGERS

8  COBRELOA

9  D. IQUIQUE

10  D. SANTA CRUZ

11  A. FERNÁNDEZ VIAL

12  SAN LUIS

13  D. MELIPILLA

14  U. DE CONCEPCIÓN

15   A.C. BARNECHEA

16   D. RECOLETA

17   SANTIAGO WANDERERS
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UDEC NO LOGRA LEVANTAR CABEZA 

Literalmente cada partido es una 
final para U. de Concepción. Ya van 
10 fechas del torneo y el Campanil 
prácticamente no tiene margen de 
error en su objetivo por mantener la 
categoría. 

Si bien en el equipo que dirige 
Fernando Vergara saltan partido 
tras partido a quedarse con los tres 
puntos, una de las principales me-
tas a inicio de temporada era darles 
rodaje y minutos a jóvenes valores 
que integraron el equipo campeón 
a nivel Sub 21 el torneo pasado. Así, 
por ejemplo, Sebastián Molina, es 
uno de los integrantes del plantel 
que se ha ganado una camiseta de 
titular, sumando 355 minutos en 8 
partidos, 3 de ellos como titular y 
marcando 2 goles. 

Hasta ahí y sumando un par más 
de jugadores como Javier Saldías, 
Levit Béjar, Juan Patiño, Francisco 
Tapia, Felipe Orellana, Sebastián 
Sandoval, todo perfecto en un joven 
equipo que tiene experimentados 
valores en cada línea, como García, 
Godoy, Abarzúa, Ragusa y Castillo 
que, pese a sus 24 años, ha pasado 
por cinco equipos con un total de 52 
goles como profesional.  

 
Sin margen 

Sólo una victoria -en la primera 
fecha- ante Melipilla tiene UdeC en 
el presente torneo. Aquel 2-0 con 
tantos de Bogmis y Castillo tiene al 
Campanil con 8 puntos en la tabla 
en 10 partidos. O sea, un 27% de 
rendimiento para el equipo en lo 
que va de Primera B, que con sus 8 
goles marcados, sólo supera a tres 
equipos (S. Wanderers, Recoleta e 
Iquique) ofensivamente.  

La situación auricielo inquieta, 
tomando en cuenta que el equipo 
hace tres años estaba peleando por 
meterse entre los 16 mejores del 
continente en la Copa Libertadores 
y hoy, lucha por no descender a la 
Segunda División. Si bien queda 
mucho torneo, UdeC supera a sólo 
tres clubes en los promedios 2021-
2022, siendo dos de ellos equipos 
(Recoleta y S. Wanderers) elencos 
recién ascendidos que con una o 
dos victorias consecutivas pasarán 
al Campanil, dejándolo a la par de 
su rival de este lunes, Barnechea. 

De ahí lo inquietante del actual 
momento auricielo, considerando 
que futbolísticamente no han sido 
superiores a sus rivales, más allá de  
algunos pasajes de partidos como 
en el 0-0 ante Deportes Santa Cruz, 
por ejemplo, otro rival directo en la 
lucha por la permanencia, aunque 
en este caso en la tabla 2022. 

¿Variantes? Uno que suele entrar 
desde la banca y marca diferencias 
es el camerunés Job Bogmis, quien 
se ha visto mejor precisamente 
cuando ingresa con el partido en 
marcha. Precisamente cada vez que 

El delicado momento 
futbolístico del Campanil

 FOTO: BRAULIO ROJAS / CAMPEONATOCHILENO.CL

Sólo una victoria en 10 partidos y un pobre rendimiento complican a un equipo  
que lucha en dos tablas para no perder la categoría.  

reemplazó a alguien, marcó. Así 
ocurrió en el 2-0 sobre Melipilla del 
estreno y el agónico empate 2-2 con 
Fernández Vial. Cinco veces ha sido 
titular el atacante de 21 años, que 
tiene enorme talento, pero todavía 
debe mejorar ciertas actitudes en su 
afán de consolidarse como jugador 
profesional.   

La última y más curiosa acción se 
vivió en el 90’ contra Barnechea. El 
delantero camerunés llevaba sólo 5 
minutos en cancha cuando salió 
del campo reemplazado por Fabián 
Neira. ¿La razón? Simplemente y 
en jerga futbolística, “se calentó” 
por una jugada, recibió amarilla y 
para que no lo expulsaran, Vergara 
lo sacó.  

¿El próximo rival auricielo? Un 
aproblemado Deportes Iquique.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

1  MAGALLANES

2  RANGERS

3  COBRELOA

4  UNIÓN SAN FELIPE

5  SANTIAGO MORNING

6  D. MELIPILLA

7  D. PUERTO MONTT

8  D. COPIAPÓ

9  D. IQUIQUE

10  A. FERNÁNDEZ VIAL

11  D. TEMUCO

12  SAN LUIS

13  A.C. BARNECHEA

14  U. DE CONCEPCIÓN

15  D. RECOLETA

16  S. WANDERERS

17   D. SANTA CRUZ

31  (+17)

22 (+6)

19 (+6)

17 (+7)

13 (+1)

12 (-1)

11 (-1)

10 (-1)

10 (-1)

10 (-1)

10 (-5)

9 (-6)

8 (-4)

8 (-4)

7 (-4)

7 (-5) 

5 (-4)
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9/12 7/12
LOS ÁNGELES

10/14
SANTIAGO

8/12                    
CHILLÁN10/14

RANCAGUA

8/13
TALCA

7/13
ANGOL

6/12
TEMUCO

4/9
P. MONTT

5/15
JUEVES

3/15
VIERNES

3/15
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Nuestra Señora de Monserrat

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sanatorio Alemán   
• Junge 75

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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